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En fin d’année 2023, le CRTE a été missionné par 
le département de Maine et Loire pour coordonner 
l’ensemble de l’organisation de l’inauguration de la 
Route Européenne d’Artagnan qui a eu lieu les 9-
10 et 11 mai 2024



Tout au long de cette année, l’inauguration de la 
Route Européenne d’Artagnan a représenté 
l’essentiel du travail du CRTE des Pays de la 
Loire. 



Nous avons rencontré….un grand nombre de fois :

• Les maires des 
communes concernées 
et les co-organisateurs 
de l’évènement

• Les financiers

De 
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De Rochefort 

sur Loire
De Saumur

De la région 
Du 

département

Du conseil 

des équidés

De la FFE
Un budget global de 135.000 € 
dont 70.000 gérés par le CRTE  



Nous avons travaillé avec les concepteurs de 
spectacles pour animer les trois journées…et les 
soirées.



Nous avons terminé les 270 km d'itinéraires de la 
REA en Anjou et nous avons préparé les 3 itinéraires 
concernant les 3 randonnées de l’inauguration.

21 km autour de 
Beaupréau empruntant 
la REA

20 km en partant de 
Rochefort …itinéraire 
modifié 5 fois à cause 
des inondations

20 km autour de 
Saumur avec un passage 
en ville 



Nous avons aussi formé les entreprises d’insertion 
aux techniques de balisage. Ils ont balisé les 270 km 
de la REA afin de rendre la Route pérenne.



Nous sommes allés 
dans les Hauts de 
France chercher les 
100 casaques de 
d’Artagnan pour 
habiller nos cavaliers 
dans les randonnées.

Objectif identifier la 
REA dans l’Anjou 
comme sur nos 
balises



Nous avons travaillé avec le lycée «AgriCampus» 
de Laval. 21 élèves d’une classe de Bac pro sont 
venus nous rejoindre pendant 5 jours pour 
préparer, sécuriser et animer l’évènement. Ils ont 
tous reçu une formation de baliseur et l’ont mise 
en pratique sur les trois itinéraires de randonnée.



En ce qui concerne la communication, 
l’affiche a été créée par Anjou Tourisme 
et nous avons décliné cette affiche sur 
tous les documents que nous avons 
préparés afin de communiquer sur 
l’événement: flyers, carnets, etc.

Sans compter la communication comme 
les conférences de presse, les articles 
dans les journaux, les badges, les tickets 
repas…

Juliette, étudiante à 
l’ESTHUA est venue 
rejoindre l’équipe  comme 
stagiaire pendant six mois 



L’inauguration de la REA, un évènement important 
qui sur les trois jours a : 

- monopolisé plus de 40 bénévoles
- emmené environ 100 cavaliers chaque jour
- accueilli 18.000 visiteurs 

C’est le depart d’un projet encore plus 
important puisque cette Route Européenne 
d’Artagnan va se prolonger sur les 4 autres 
départements des Pays de la Loire. 

Au total une itinérance de 1200 km…



En plus de cet 
important travail, 
en septembre 
2023, nous avons 
fait une formation 
de collecteur de 
GPS, avec Pauline 
salariée au CRTE.

Parc Equestre à Lamotte Beuvron



En décembre 2023, nous avons participé aux 
rencontres des 60 ans du tourisme équestre.
De quoi se rappeler que les premiers cavaliers à 
l’origine de la création de la FFE étaient des 
cavaliers de randonnée sortis des rangs de 
l’armée.



Les 27 et 28 avril, le CRTE 
participait au Grand Régional 
de Tourisme équestre en 
Mayenne à Vihiers-
Charlemagne.

Les 3 et 4 août, le GRTE était 
organisé en Loire Atlantique 
avec l’école des Poulains à 
Grandchamps des Fontaines



Avancé l’itinéraire de la 
REA en Mayenne

Inauguration en 2026 ?

Préparé un itinéraire autour du 
Lion d’Angers. Il sera accessible 
dès le début de l’année 2025

Travaillé sur l’itinéraire REA en Loire 
Atlantique… avec les services de l’état 
et la Préfecture de Loire Atlantique

Terminé et vérifié, avec 
le CDTE, en Sarthe 
l’itinéraire de la REA. 
Nous programmons un 
évènement en 2025

Pendant cette année, nous avons aussi:

Organisé des reunions regulières avec 
les membres du CRTE et des 4 
CDTE presents afin de coordonner 
nos diverses activités de l’année

Une présence au CRT des 
Pays de la Loire, aux 
commissions de CDESI –
PDIPR en Anjou,

Participé au 
Salon du cheval 
les 10 – 11 et 
12 novembre 

2023 à Angers



Prévisionnel 2024-2025

Quatre GRTE prévus :
- Septembre 24 en Vendée

- Avril 25 en Mayenne
- Mai 25 en Sarthe

- Juillet 25 en Loire Atlantique

Finaliser la Route Européenne 
d’Artagnan en Loire Atlantique

Une formation de baliseurs prévue en 
fin d’année 2024

Présence au Salon du Cheval 
d’Angers les 9 – 10 et 11 

novembre 2024

Une inauguration de la REA en 
Sarthe



Merci à tous ceux qui ont 
toujours été à nos côtés pendant 
toute cette année..
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